



QUE VOULONS-NOUS FAIRE ?

Co-concevoir un parcours d'apprentissage des méthodes d'innovation sociale inspirées du design à destination des professionnels des établissements médico-sociaux.



NOTRE MÉTHODE

Faire vivre, au sein de deux établissements "défricheurs", des démarches d'innovation sociale basées sur le compagnonnage (constitution d'équipes de "socio-designers + professionnels d'ESMS"), puis concevoir des formations actions permettant au secteur médico-social de s'autonomiser dans la mise en oeuvre de projets de design social.

Ce projet innovant sera évalué par une équipe indépendante afin d'en apprécier la portée transformatrice. L'évaluation sera réalisée « chemin faisant » afin d'éclairer le processus d'innovation de manière qualitative tout au long de l'expérimentation.



EFFETS ET IMPACTS VISÉS

- Une autonomisation des ESMS pour conduire des démarches d'innovation fondées sur le design social
- Un meilleur recueil des besoins et attentes des personnes accompagnées
- Une plus grande capacité des personnes accompagnées à s'autodéterminer
- Un partage et une appropriation de l'ambition de transformation au travers de projets répondant aux attentes et besoins des personnes
- Un renforcement de l'attractivité des métiers du care (personnels soignants et éducatifs)

CE QUI SERA MODÉLISÉ :



Des parcours de formation-action permettant aux parties prenantes des établissements cibles d'être autonomes dans l'animation et la mise en oeuvre de démarches d'innovation par le Design : modules de formation, brainstorming, hackathon, storyboarding, sketching etc.



Une boîte à outils en open source avec les ressources pour animer et déployer des démarches d'innovation sociale (guides d'observation, canevas de prototypage, supports pour organiser des ateliers d'intelligence collective, etc.)



Une communauté ouverte dédiée à l'innovation par le design à destination des professionnels

LES ÉTAPES DE L'EXPÉRIMENTATION :

Créer des résidences d'innovation sociale au sein de deux établissements médico-sociaux pour développer avec les personnes concernées, leurs proches et les professionnels, des solutions en lien avec les enjeux du secteur (*virage domiciliaire, autodétermination, transformation de l'offre, etc.*)

Durant ces résidences d'innovation sociale, **identifier les besoins en outillage et formation** des parties prenantes des établissements pour les aider à s'autonomiser pour la mise en oeuvre future de démarches de design social

Concevoir, réaliser et tester auprès des professionnels du médico-social, **l'ingénierie de formation et les outils du kit** d'autonomisation et d'apprentissage des méthodes d'innovation sociale

Tout au long de la démarche :
Évaluer les processus mis en oeuvre durant l'expérimentation et mesurer les impacts sur les pratiques et postures professionnelles des méthodes d'innovation sociale

NOS PARTENAIRES

La Fondation OCIRP compte parmi les partenaires historiques de Nexem dans le cadre de ses actions en faveur de la transformation de l'offre médico-sociale par la conduite de projets socialement innovants sur le terrain. Dès 2016, elle s'est engagée aux côtés de Nexem dans le cadre de l'expérimentation du dispositif « assistance au projet de vie » (APV) devenu depuis dispositif de droit commun en 2021. Fort de cet historique, l'OCIRP a décidé de soutenir ce nouveau projet expérimental porté par Nexem.

Les Designers, sociologues et consultants des **Beaux Jours, Itinéraire Bis et Plan 9** qui nous accompagnent dans la mise en oeuvre des résidences d'innovation sociale et la modélisation des formations actions.

L'experte indépendante, **Marina Drobi**, conduira l'évaluation du projet, en partenariat avec le cabinet Autonomii.